

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten a precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica Redacción y Administración Calle Mayor, 41, Felanitx

EL Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

D' ACTUALIDAT

Tota vegada que mos troban an es mes del Rosari hem cregut oportú reproduir un retray d' aquest setmanari, de fá ja quinze anys; diu axí:

Quadret

—Senyet, Francina, y passarem el rosari;— digué l'amo'n Jeroni a sa madona, assegut su ran d' es foc y cuant aquesta comensava a preparar-se per fé es sopá.

Feta la senyal de la creu (no gayre bé) vé donar principi an el mentat reso, de la manera siguiente:

Domine lava mea peris. Deu haver pensat en Guem a doná paye a s' ase?

Sos meu nunci ave laude tua. Aquest dimoni de foc no se vol encendra per cap d' estil.

Deu ajutori meu entende, Domine au juan vé festina. Que deu teni es porc que no s' atura de grunyí?

Gloria Patri et Felió et Esperito y santo. Meyem si mos deixará a les foscos, aquest llum? Francina posali oli.

Culerat en prensipió nun semper seculorum; dimontri de dona que no vendras mai? Amen.

—Que t' peuses que tenc s' oli a dins sa falda? respon madó Francina, surtint de dins es rebost, en so llum em sa mó.

Toc, toc,.....
—Qui deu esser que ve ára a darmos males hores?

—Au Maria Purissima. Qui hei ha a la casa de Deu?

—Entrau endins. Qu' ets tu Corme? Bon refoc al an aquestes hores p' el mon? Mira, just ára mateix comensavem a passá el rosari; supós que no t' sabrá greu passarlo en noltros. Tu ets bon crestiá, refocsa! Seu idó, y després ja parlarem de s' assunto que t' dú per aquí. Te pots senyá, que noltros ja mos som senyats y.... digau es *Senyor mes Jesucrist.*

Deu y homo vertader, Criador, Pare y Redentor meu. Ara que me vé a sa memoria que dicias, Corme, que m faya tornes en Garrit en so barat dets ases? Idó, 13 pesetes ¡veyés si jo seré tan ric que m deixaré ensellá!

Per ser vos qui sou bondat infinita, font de gracia...—Geroni, posem una paladeta de foc an es fogó de dall.

—El ni ha d' havé, bona puñema! aquesta lleya no fá mes que fum y cendra!

Font de gracia y de tot bé.—Perque no p' has feta entrá de seca an en Guem?

Perque vos am sobre totes les cosas.—Me sembla, Corme, que no t' ferá gajra profit aquest rosari. Deschondit, homo, y no becas!

M pesa de tot mon cor d' haver vos ofés.—Es porc deu está malalt que no s' atura de grunyí. Has reparat si s' ha menjades totes ses figures que li he remuyades?.....

Y n' hi ha que s' creuen qu' axi passen el rosari.....

LE PE

EL PROBLEMA DEL PAN

En España no hay otro de mayor intensidad en los momentos actuales.

Un estudio imparcial sobre el problema del pan es innegablemente el libro más oportuno que puede publicarse.

Firmada por el *Profesor Myles*, aparecerá muy en breve una obra titulada *El problema del pan: Municipalización, tasa, previsión y nivelación.*

Expónese en ella todos los antecedentes del problema, y ofrécese una solución racional en beneficio de las clases humildes.

Está redactado el estudio en estilo ameno, y muy ampliamente documentado.

Como apéndice, contiene íntegro el Real decreto de Abastecimientos fecha 14 de agosto de 1919 sobre *tasa del precio del trigo.*

Interesa este libro a todos los españoles, y con particularidad a los señores alcaldes, concejales, secretarios de Ayuntamiento, párrocos, cosecheros, harineros, fabricantes de pan, obreros y expendedores del referido artículo y pre-

stidentes de toda clase de Sociedades (políticas, sociales, benéficas, cooperativas, etcétera).

Todos deben conocer este libro sensacional, patriótico, oportunísimo, noblemente orientado, y todos deben aportar sus observaciones y sus iniciativas en pro del triunfo de la idea, mejorada por la colaboración de cuantos conocen a fondo este trascendental problema de la vida española.

El problema del pan: Municipalización, tasa, previsión y nivelación, por el *Profesor Myles*, se venderá al precio de DOS PESETAS en todas las librerías de España.

Desde la publicación de esta noticia puede encargarse los ejemplares que se deseen.

Todos los pedidos habrán de dirigirse, acompañados de su importe en sellos de Correos o Giro postal, a la *Editorial Franco-Española*, Torrijos, 3, entresuelo, Madrid.

Se enviará certificado, sin aumento de precio.

LA TOMA DEL FONDACK

Al conocerse en Tetuán la noticia de la toma del Fondack hubo una explosión de júbilo. «El Eco de Tetuán» fijó una pizarra con la noticia, agolpándose ante ella enorme gentío. Se formaron comisiones de españoles, hebreos y musulmanes, recaudando dinero para costear un homenaje al ejército.

El cónsul español publicó una vibrante alocución a la colonia española, invitándola a recibir mañana a las tropas. Dicho periódico publicó un extraordinario, agotándose millares de ejemplares.

Se tienen noticias de que en el Fondack están presentándose grupos de cabileños, entregando armas y municiones.

Por Tetuán recorrió una procesión de moros, implorando a Dios se digne conceder la paz.

Las pérdidas conocidas son poco importantes.

Proyéctase la celebración de una misa de campaña en el Fondack, a la que asistirán los generales Berenguer, Fernández Silvestre, Barrera y Dabadillos.

Se han encontrado en los terrenos ocupados grandes depósitos de trigo, maíz, habas y toda clase de vituallas.

El triunfo del ejército es completísimo.

Se ha comprobado que las bajas que sufrió el enemigo en los últimos combates son elevadísimas, pasando de 200 el número de muertos desde que comenzaron las operaciones.

Un telegrama de Cádiz dice que se tienen allí noticias de Tánger asegurando que el Raisuli, al frente del núcleo principal de sus fuerzas, busca refugio en una casa de la montaña de Zinal, en un punto inaccesible y apartado.

En la Presidencia han facilitado a la Prensa una nota que amplía la del ministerio de la Guerra.

Dice que ocupamos la posición de Morabet, cruzándose el río Tzelaza, avanzando sobre la altura derecha hasta coronar el Tezala, dominando el Fondack por su lado meridional.

La columna de la izquierda, sin resistencia, ocupó la posición de Aisa Dan, estableciéndonos a la derecha de la posición intermedia donde estuvo el poblado de Tayala, que ha sido incendiado.

Noticias de Tetuán dicen que ayer tarde, a las seis, entró en aquella plaza el Alto Comisario, de regreso del campo de operaciones.

El general Berenguer fué recibido por la población en masa.

Comunican de Tetuán que las tropas victoriosas pernoctaron en el Fondack.

Se sabe que los cabileños de Wad Ras asesinaron a un caid que se oponía a que pidieran clemencia a España.

Un despacho de Tánger dice que en aquella plaza ha causado gran impresión la noticia de la victoria española.

Cuatro caides del Raisuli, con sus mujeres, niñas, armas y municiones se entregaron a las tropas españolas.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

El inteligente mecánico D. Francisco Nicolau Mandilego ha enseñado el modelo de un nuevo aparato que titula «moto-hidro-avión».

El mismo aparato está provisto de alas, que le sirven de paracaídas, y de flotadores, que le convierte en hidro-avión, y unas y otros pueden ser puestos en movimiento en un segundo.

El inventor está en la creencia de que el aparato daría excelente resultado, y se complacería en encontrar un socio para llevar a cabo su invento. Quien desee informes puede dirigirse a la calle de la Olivera, 28.

Celebraríamos que el invento diera el resultado apetecido, si llega a ensayarse. De todos modos, hay que aplaudir el esfuerzo del ingenioso operario en busca de nuevos perfeccionamientos de la mecánica aplicada a la aviación.

—Leemos en nuestro colega «La Última Hora»: «Tenemos noticia de que el próximo domingo saldrá de nuevo para Madrid el exministro de Gracia y Justicia y diputado por Mallorca, nuestro distinguido paisano y amigo el Excmo. señor don Alejandro Rosselló.

Dícese que valiosos y distintos elementos del partido liberal tratan de celebrar antes de la salida de nuestro ilustre paisano, un acto político para sentar las bases para la formación de un partido liberal único con abstracción de todo personalismo.»

—El Gobernador civil ha recibido el siguiente telegrama del Ministro de Fomento:

«Recibo su telegrama, y puedo decirle que Compañía «Isla Marítima» fué autorizada, en la semana última, para suspender uno de los viajes a Alicante y Valencia, por carecer de carbón para efectuarlo; pero encareciéndola terminantemente que, para lo sucesivo, era preciso que situara carbón en Palma para no interrumpir el servicio por el sólo hecho de la situación creada en Alicante y Valencia.

Telegrafio transmitiendo sus quejas a la Compañía, y reiterándole las órdenes en el sentido indicado.»

—Es realmente terrible contemplar las consecuencias del temporal en el puerto de la carretera de Sóller donde cayeron las piedras y tierras del derrumbamiento del terrapien que estuvo a punto de causar la catástrofe del ferrocarril que una aquella ciudad con Palma.

Una brigada de cuarenta o cincuenta hombres está procediendo a la reparación, bajo las órdenes del Ingeniero de la compañía señor Frontera.

Parece que, con objeto de evitar la posible repetición del caso, la Compañía del Ferrocarril de Sóller tiene el proyecto de transformar lo que fué terraplén y desapareció, en un puente por sobre el cual cruzará la vía.

En la parte de carretera que estaba interceptada los trabajos han sido llevados con toda actividad y ya se ha conseguido dejar expedito el paso para un carruaje.

La interrupción del servicio ferroviario, en la parte referente a transporte de mercancías, ha dado de nuevo animación a la carretera por la cual transitan actualmente gran número de carros.

Se cree que la reparación de la línea durará unos tres meses, de tanta importancia han sido los desperfectos.

DE LA PENINSULA

He aquí los pronósticos del tiempo que hace Sfeijoon para lo que resta de la actual quincena:

Del 8 al 12 será, según parece, generalmente tranquila la situación atmosférica de la Península, sintiéndose un tanto en el O. la acción de las bajas presiones, que se acusarán en el SO. de Portugal del 10 al 11.

Se perturbará de nuevo el estado admosférico del 13 al 14, porque pasará por Irlanda y Bélgica una depresión que formará otra secundaria en el Mediterráneo, hacia Baleares. Por la acción de estos elementos se señalarán lluvias y algunas tormentas en el Cantábrico y mitad oriental

de la Península, con vientos de diverso rumbo.

El miércoles 15 quedarán bajas presiones en Argelia y Marruecos, que causarán algunas lluvias en Levante y Andalucía, principalmente en los sectores meridionales, con vientos del primero al segundo cuadrante.

—Los informes recibidos en el Ministerio de Marina sobre las causas que han contribuido a la catástrofe ocurrida en Cartagena, dicen que han contribuido a aumentar los efectos del temporal el hallarse cegadas las ramblas y derribada la muralla que defendía la población, buscando las aguas el cauce natural a través del Arsenal.

Si se reproduce el fenómeno serán mayores los daños.

—En la «Lliga Regionalista» se reunieron los parlamentarios catalanes, presididos por el señor Cambó, para preparar la actuación de las minorías en la próxima campaña parlamentaria.

Los reunidos acordaron estudiar los problemas que plantea la *post guerra* y suscitar debates sobre los problemas de subsistencias, sociales y económicos.

—El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica la siguiente Real orden circular:

«En vista de las anormales circunstancias que atraviesa la Península con motivo del temporal reinante de lluvias, que ha impedido a muchos familiares de los soldados de cuota llegar con oportunidad a ingresar en la Hacienda el importe de los segundos o terceros plazos, y teniendo en cuenta que el tiempo para efectuar estos pagos ha terminado el 30 del mes de septiembre próximo pasado, el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer quede ampliado hasta el 31 del presente mes de octubre el plazo para los que han de jado de ingresar el segundo y tercero de la cuota militar puedan efectuarlo sin perder los derechos a los beneficios del capítulo XX de la ley de Reclutamiento a que se hallan acogidos.»

SECCION LOCAL

Mañana a las 10 y media de la misma dará en la Estación Enológica una conferencia pública sobre el tema «Fertilización de los terrenos de secano para cereales», el Ingeniero Director de la Granja de Palma, D. Adolfo Vazquez.

En las oficinas municipales nos han facilitado copia del primer balance semanal de las ventas de trigo intervenido que fué adquirido por nuestro Ayuntamiento. De aquellos datos resulta que durante los días 29 Septiembre al 4 Octubre, se vendieron 3909 kgs. de trigo con un valor de 2052'22 pesetas.

Mañana deben reunirse en el domicilio social de la Caja Rural los cosecheros de uva inscritos para formar un Sindicato de vinos.

El objeto de la reunión es proceder al nombramiento de los cinco individuos que han de formar la Junta Directiva de aquella entidad.

Persiste el tiempo en su tendencia lluviosa. No pasa día sin que algunos nubarrones crucen sobre nosotros, si bien no dejan caer más que ligeras lloviznas, aun cuando a veces vengán acompañados de tronadas y relampagueo.

En las primeras horas de esta tarde reanúdase la lluvia fina y pausada.

Noticias llegadas de diferentes pueblos acusan que a principios de semana se dejaron sentir en varios puntos de Mallorca ligeros terremotos.

En Felanitx no sabemos que nadie notara nada que pudiera tener relación con estos fenómenos sísmicos.

En preparación a la solemne fiesta que cada año se dedica en nuestra parroquia a Santa Teresa de Jesús, ha comenzado esta mañana una novena, que continuará celebrándose los siguientes días a las seis y media, en el altar de la Santa.

El viernes 17 se dará principio a las Cuarenta horas. A las seis y media, misa de exposición y continuación de la novena. A las nueve y media, rezo de las horas menores y misa cantada. A las tres, vísperas cantadas, completas, maitines y laudes rezados. Al anochecer rosario, sermón, un devoto ejercicio y reserva.

Sábado 18, los mismos actos del día anterior.

Domingo 19. A las seis, misa de exposición. A las nueve y media, tercia solemne y misa cantada con sermón. A las tres, vísperas solemnes y conclusión de la novena. Por la noche rosario, sermón, procesión, Te-Deum y bendición con el Santísimo.

El predicador del Triduo y del panegírico será Fray Antonio Mojer de San Francisco de Palma.

Como en años anteriores, el viernes día 17, du-

LA MEJOR LAMPARA POR SU DURACION Y ECONOMIA EN EL CONSUMO

VENTA AL POR MAYOR:

A. E. G. THOMSON HOUSTON IBERICA (S. A.)

DELEGACION PARA BALEARES: PLAZA DE CORT, 4 — PALMA

Depósito en esta: BANCO DE FELANITX

rante la misa de las siete y cuarto, se empezará en la iglesia de San Alfonso de esta ciudad una solemne novena a Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, como preparación a la fiesta que se celebrará día 26 del corriente.

Mañana empezará, en el Santuario de Nuestra Señora de San Salvador, una tanda de ejercicios espirituales para seglares, que terminará el jueves día 16.

Las personas que deseen aprovecharse de este santo retiro, deben dirigirse al Sr. Ecónomo de nuestra parroquia.

Los Sres. Hijos de Bartolomé Gumbáu, dueños de los Almacenes de pañería, sastrería, lencería y novedades, establecidos en Palma, calles de Jaime II y Escursach, nos comunican haber recibido un completo y variado surtido de géneros para la temporada de otoño e invierno.

El precio del almendrán se mantiene en alza. Hoy se paga en este mercado a razón de 177'50 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

MÚSICA GRATIS

(OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES.)

Todo lector de EL FELANIGENSE que envíe este suelto, acompañado de su tarjeta en sobre abierto, franqueado con un cuarto de céntimo y dirigido a la «Editorial Franco-Española», Torrijos, 5, Madrid, recibirá absolutamente gratis un ejemplar de la edición popular de la lindísima canción «Chinos y Flecós», del maestro Peris, que constituye actualmente el éxito más grande de la música española.

El Presidente de la Cámara Provincial de Comercio, Industria y Navegación de Palma de Mallorca ha tenido la atención, que agradecemos, de remitirnos un ejemplar de la Memoria publicada por aquella entidad acerca del estado de los negocios y el movimiento comercial e industrial en este Distrito.

Es un trabajo muy detallado y completo, que exige un gran esfuerzo de recopilación de datos y que puede proporcionar utilidades si se enteran detalladamente de él quienes estén relacionados con las cuestiones industriales y de comercio.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 4 de Octubre de 1919

La presidió el señor Alcalde D. Salvador Valls de Padrinas Pou con asistencia de 6 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses, la suma de 24'87 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se autorizó a D.^a Antonia Adrover Artigues para colocar un panteón en la sepultura que posee en el cementerio rural de esta ciudad.

Se autorizó a D.^a Juana Obrador para levantar una casa en un solar que posee contiguo al Paseo de Ramón Llull.

Se acordó que la petición de D. Antonio Vaquer Obrador sobre reformar varias ventanas de la fachada de su casa calle Mayor esquina a la de la Caridad, pase a informe de la respectiva Comisión.

Se autorizó a D.^a Bárbara Oliver para construir una acera en su casa calle Prohisos n.^o 56.

Se concedió permiso a D. Bartolomé Adrover Valls para reformar una ventana de su casa calle Parras n.^o 11.

Se aprobó la distribución de fondos hecha para el presente mes.

Igualmente se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por este Ayuntamiento durante el próximo pasado mes de Septiembre.

Se aceptó la dimisión presentada por el recaudador de este Municipio D. Tomás Capó Oliver y se acordó presente la liquidación general definitiva de todos los cargos que tiene antes del día 11 del presente mes.

Se acordó nombrar recaudador interino de este

Municipio a D. Mateo Oliver Bauzá con las condiciones de su antecesor.

Se aprobó la liquidación general del presupuesto de 1918 a 1919.

También se aprobó un aumento de haberes del personal de este Municipio, propuesto por la Comisión de Hacienda.

Se acordó pagar el primer plazo de las obras de construcción de sepulturas que realiza por suabasta D. Juan Mir.

Se acordó encargar las tablillas para el registro de carruajes a D. Rafael Fuster a razón de 0'22 pesetas una.

Se enteró el Ayuntamiento de las circulares publicadas en el B. O. durante esta semana.

Se dió cuenta de haber tomado posesión interinamente de la 1.^a Escuela Nacional de niñas D.^a Margarita Garcias Vingut, por haber cesado D.^a Margarita Noguera.

Se acordó que las sesiones ordinarias como segundas tengan efecto a las 20 horas.

Se acordó solicitar la creación de una escuela de niños para la barriada de Son Negre, en vista de la oferta que hacen aquellos vecinos y considerarlo de suma necesidad.

Se presentaron dos denuncias hechas por la guardia rural durante la presente semana.

Y se levantó la sesión.

Notas Agrícolas

MÉTODO NUEVO PARA EL CULTIVO FORZADO DE LAS PATATAS

Los informes de este nuevo y curioso procedimiento tienen su origen en América. Su realización descansa en las operaciones que vamos a describir:

Se labra el terreno destinado a las patatas sin darle una labor muy profunda; lo que importa sobre todo es que el terreno quede esponjado y muy suelto, lo cual no se hace difícil rastillando vigorosamente la tierra. Para simiente se escogen trozos de patata que lleven adheridos dos yemas. Esta simiente se reparte sobre el suelo y no se entierra; únicamente se hace adherir a la tierra con la presión que se le puede imprimir apretándola con los dedos. Van distribuyéndose sobre el campo los fragmentos de patata distanciándolos por espacios de unos 35 centímetros. Tan pronto queda depositada la simiente en la tierra, se recubre aquélla de un lecho de paja, hierbas, hojas o tamos, que alcance un grueso de unos 12 centímetros. En la realización de las operaciones apuntadas quedan resumidas las ciudades relativas a la siembra.

Veamos ahora los que se refieren a las prácticas del cultivo. Pues éstas se limitan únicamente a tener el terreno, ocupado por las patatas, con una humedad no excesiva, pero sí suficiente para que la capa o lecho de paja o de hierba así como el resto del terreno conserve cierto grado de frescor propicio al desarrollo de las plantas, y por consiguiente, se cuida de dar los oportunos riegos para mantener el terreno en el estado conveniente, evitando toda sobresaturación. Transcurridas dos o tres semanas las plantas ya se ven aparecer por entre la capa protectora que las cubre, desarrollándose desde entonces con vertiginosa rapidez. No debe olvidarse la conveniencia, entonces, de sulfatar el patatar para prevenir que pueda ser atacado por el mildiu. En cuanto las hojas de las plantas se secan se procede a comprobar el desarrollo de los tubérculos, y entonces se puede ver que éstos se han producido y crecido en medio del estrato vegetal de protección y que sólo las raíces han penetrado en el suelo.

Con este procedimiento el cultivo de la patata puede hacerse aunque sea en los meses de otoño, mientras se tenga cuidado de escoger terrenos con buena exposición al mediodía.

Tanto por la sencillez, como por las facilidades y economía en las labores de preparación, cultivo y recolección, promete ser seguido este sistema, si la práctica viene asimismo a confirmar que con él las cosechas resultan abundantes.

LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes del sorteo del día 21, a 5 pesetas décimo.

También se han puesto a la venta en esta Administración los billetes números 1817, 9050, 10533, 29665 y 59465, correspondientes al sorteo de Navidad.

VENTA DE CASAS

Se desea vender dos casas sitas en la calle de los Huertos de esta ciudad.

Para informes dirigirse al propietario que vive en la misma calle n.^o 31.

IMPRESA DE B. REUS